

Se publica los

Jueves i Domingos

Num. suelto 10 cts.

EL DEBER

Órgano del Centro de Propaganda Liberal

FUNDADO EL 26 DE ENERO DE 1913.

Año II

Putaendo, Domingo 20 de Diciembre de 1914.

Dirección

i Administración

Oicina Comercio N.º 42

"El Deber"

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

(pago adelantado)

Por un año	\$ 5 00
Semestre	2 50
Mesmestre	1 00
Mesmestre sueldo	0 10
Al año atrasado	0 20

ADVERTENCIAS

Todo articulo de interes general se publicara gratis. La redaccion no toma nota de ninguna comunicacion anónima que se le dirija.

NUEVA TABLA DE AVISOS

(pago adelantado)

Del Conservador por la primera propiedad	\$ 2 00
Un solo cuarto de las demás	0 50
Primeros	5
Segundos	10
Primeros i segundos	10
Segundos	5
Administracion de mina	4
Administracion de aseacion	4
Contravision	4
Babilizacion de edad	4
Casa de prestamos	10
De martillo	10
Tramitacion	10
Mismo	2
De impresa	10
Mercado de tierras	30
Herencia iacente	40
Decimotercera de quiebra	40
Estructura de sociedad	40
Posecion efectiva	6
Edictos (pago publicacion)	10

Los demás avisos se publicaran a precios convencionales.

EL DEBER

PUTAENDO, Domingo 20 de 1914.

REFLEXIONES QUE DEBE HACER EL LIBERALISMO

Las horas del momento son de prueba para el liberalismo de la localidad. Los candidatos que aspiran a ocupar un sillón en el Parlamento aprestan i revistan las fuerzas con que han de dar la batalla el primer Domingo de Marzo próximo i hacen cálculos sobre el éxito de la jornada.

En nuestro departamento existen solo los partidos Liberal i Conservador, no quedando, por tanto, vestigio alguno del que por sarcasmo se titula hoy Liberal-Democrático.

Los candidatos que salen al palenque de la lucha son los señores Pedro Aguirre Cerdá, Alfredo Riesco Francisco Urijola i Agustín Boza Lillo, liberales los dos primeros, conservador el tercero i liberal-democrático el ultimo.

Para formarse una idea sobre la campaña encarnada, en la localidad, es menester considerar con fijeza la situación de cada candidato.

El conservador debe considerarse asegurado, toda vez que opera en un campo que, hasta hace poco era tenido como un reducido, inapagable del clericalismo i, en él cual, ha sido veces ariun activo, tesonero i decidido trabajo puesto en ejecución durante muchos años por los sustentadores de la idea liberal, para conseguir el sufragio una brecha en el fanatismo infrasajente, la que nos condujo a la victoria en las pasadas elecciones en que obtuvimos mayoría en el Municipio, de la 1^a comuna, que es el fuerte del conservantismo por el contingente de fuerzas que le da la subdelegación de Rinconada de Silva.

Los candidatos Aguirre Cerdá i Urijola fueron en la agrupacion con fuerzas suficientes para la victoria. Por consiguiente, la lucha se trataba entre un liberal i el liberal-democrático, el que entra en liza apoyado únicamente por los clérices, porque, como lo dejamos dicho aquí no hay personas influyentes que sustenten la relajada idea liberal-democrática, i, si por desgracia en nuestro pueblo se encuentra alguno que se diga propagador de ese funesto partido, ese uno, no sé le toma en cuenta, porque carece del prestijio suficiente para la empresa.

Ahora, los que conocemos la táctica clerical nos preguntamos ¿Le darán éstos, votos al señor Boza Lillo o lo dejarán que los busque entre sus correligionarios? Por la experiencia que tenemos, aseguramos lo último.

En la actual confienda, los liberales de convicción tienen trazada su conducta: aquéllos que han soportado con toda energía las asperas de las luchas doctrinarias, los que sirven de blanco para que se descarguen sobre ellos las iras enroscadas del clericalismo, los que luchan porque apelan para su

pueblo una era de progresivo adelanto que guarde armonía con nuestra civilización, los que se interesan por el afianzamiento i incremento del liberalismo están, en esta ocasión, en el primordial deber de *unir sus esfuerzos* para obtener el triunfo a que se aspira.

De aquí la razón porque, cuando llegada la oportunidad de convocar a nuestros correligionarios la obligación de pensar distintamente i sin apasionamiento la situación en que quedaría colocado el liberalismo, si la desgracia, la decadencia i anarquía, que hoy se opera en nuestro partido nos llevaría a la derrota. De que nos sirven en los municipios dos o tres representantes cuando ya sabemos por experiencia que el clericalismo estando en el poder, todo lo avasalla i no respecta derecho alguno si no encuentra una fuerza moderadora que lo contenga?

Es menester que los correligionarios de ideas tengan presente que si la Asamblea i el Centro de Propaganda Liberal se encuentran en peñados, o trabajan por la candidatura a Diputado del señor Pedro Aguirre Cerdá es, precisamente, porque este señor nos da garantía de la fuerza de sus convicciones de *granizo liberalismo*, que trabajará tenazmente por el sosténimiento del ideal, que estará en íntimo contacto con sus electores, *que atenderá con esmero, toda cuestión que se relacione con el interés general de nuestro departamento*, finalmente, porque creemos estar en el deber de rogar el *gualteca* que la audiencia clerical ha arrojado al rostro de los viejos sostenedores de nuestro partido.

Por último, el liberalismo debe tomar muy en cuenta que tiene una deuda de gratitud para con el señor Aguirre ya que este señor ha atendido con toda gentileza en su carácter de abogado, prestigiado todas las cuestiones en que nuestro partido ha tenido interés en la actual campaña electoral, i en que nuestros correligionarios se encuentran embuetos o perseguidos por los clérices, i, a su esfuerzo, se debe la situación que el partido tiene hoy en las comunas del departamento.

Esperamos confiadamente en que la sana razón ha de conducir a los liberales a estrechar sus filas a fin de parar el golpe mortal que nos dirige nuestro eterno enemigo.

Grande hombre...

Don Alfredo Riesco Riesco, opulento señor que maneja los millones de pesos que su padre ha reunido con el sudor de su frente; que fue condecorado por Pío X con el cordón de San Gregorio por la ayuda efectiva i decidida que prestó al Internuncio Sibilis; que ocupa situación espectable en la alta sociedad santiaguina i que tiene por esposa la hija de nuestro Ministro Plenipotenciario en la Argentina; i ex-Vice Presidente de la República; señor don Emiliano Figueras Larraín, después de fructífera labor en el Parlamento, se presenta nuevamente ante nosotros solicitando nuestro concurso a fin de obtener su reelección.

Que honor para Putaendo!

Llegada crisis que hoy nos azota, será conjurada en este departamento, porque el señor Riesco Riesco, por medio de su primer Ministro, el Dr. Juan José del Canto, *margen de sus largas* —derramará tanto que quanto sea necesario, a fin de obtener lo deseado.

Llor a este grande hombre!

La cuestión económica, la protección a la marina mercante nacional, la lei de accidentes del trabajo i cuanto otro proyecto de importancia pende de la consideración del Congreso, serán resueltos de una sola pluma por este jenil lejislador.

Gloria a nuestro salvador!

La doctrina liberal volverá por sus antiguos fueros: la precedencia del matrimonio civil al religioso, la separación de la Iglesia del Estado, la lei del divorcio i todo otro proyecto que encare alguna aspiración liberal serán despachados favorablemente con solo la palabra de este continuador de Matta, Pinto, Santa María, Lastarria, Barros Arana, Balmaceda, Mac-Iver, Reyes i tantos otros próceres del liberalismo.

Verdaderamente —lo repetimos— el señor Riesco hace un honor al pueblo de Putaendo al solicitar su concurso para volver a la Cámaras.

Este no debe ser ingrato i debe corresponder como merece esta hombre sin precedentes en la historia política de Chile....

J.